

■ En tiempos complejos para la Iglesia, se valora encontrar reflexiones sobre el rol que pueden cumplir religiosos y laicos en su renovación. En gran medida, este libro es eso: una invitación a plantearse cómo conformar una nueva comunidad en torno a ella. *Una Iglesia híbrida* es el título, aludiendo a la propuesta del teólogo Pedro Pablo Achondo de una institución eclesial situada en una categoría nueva que no se refiera únicamente a una mixtura, sino a un lugar donde la mezcla posibilite la creación y la sorpresa.

Su autor ha reconocido que la denominación sea probablemente lo más polémico de este libro, pues el término «híbrido» puede vincularse a la idea de algo negativo o incluso infértil. Sin embargo, ha recalcado que se trata de buscar una mezcla que posibilite otras mezclas. Una que sea capaz de generar algo distinto, que sea capaz de abrir puertas.

En estas páginas plantea que, así como es imposible pensar en la Iglesia sin el Jesús de los evangelios, se debe asumir que su seguimiento no implica encerrarse en formatos rígidos. En tiempos de transformación profunda —como están llamados a serlo los actuales—, expresa que hay que atreverse a una renovación significativa. Y, así, se hace necesario considerar como lugares evangélicos preeminentes el rol de la mujer, el cuidado ecológico y la práctica de la amistad. El texto habla de una Iglesia que convive más con la fragilidad que con los triunfalismos.

El autor elige, asimismo, a María de Nazaret como manifestación de primera relevancia de la espiritualidad, pues ella habla en todas las lenguas y lo hace para todas las culturas, porque representa la no violencia: la mansedumbre, la persistencia, la acogida, la fidelidad y una confianza sin medida en el otro.

Pedro Pablo Achondo señala que no anhela un quiebre, sino que reflexiona sobre una Iglesia de iglesias, siempre con sentido crítico en vistas a la humanización de la vida y la dignidad de los pobres.

Por sobre todo, este es un libro que con sus propuestas y sus formulaciones quiere llamar a una mayor reflexión y cuestionamiento, subrayando que, para una real renovación, la sola práctica no es el camino: esta debe ir acompañada por una reflexión, o bien debe ser impulsada por ella.

«Finalmente somos vidas humanas interligadas y atravesadas por el Misterio que en sí mismo, y contra todo lo que se pretenda decir, sigue siendo Misterio. Si aun la idea de una Iglesia híbrida no nos ha parecido del todo clara ¡qué bueno!; pues lo híbrido no es del todo claro, no se nos presenta desde una racionalidad cartesiana o geométrica, sino desde lo musical y poético», dice el autor casi al final del libro y añade: «Soñamos con una Iglesia híbrida fiel a Jesús de Nazaret y su praxis humilde y compasiva; una comunidad de hermanos que viva en alegría y firme opción por los empobrecidos y expulsados de una vida digna. Esa Iglesia de mil rostros —imperfecta e inacabada, tan llena de «cesis»— que camina al paso de la Madre y se deja interpelar, cuestionar y transformar, desde sus entrañas, por la acción del Espíritu de Dios».



**UNA IGLESIA HÍBRIDA.
APROXIMACIÓN A LAS
COMUNIDADES DE JESÚS**

Pedro Pablo Achondo
Editorial San Pablo, Santiago,
2020, 192 páginas.

Una iglesia híbrida : aproximación a las comunidades de Jesús [artículo] Paz Escárate.

Libros y documentos

AUTORÍA

Escárate, Paz

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una iglesia híbrida : aproximación a las comunidades de Jesús [artículo] Paz Escárate.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile